



CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 52  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente á las Calatravas.  
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.  
Un año..... 6,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05  
Pago adelantado

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

## Dádivas quebrantan peñas.....

En la política española no creo que haya habido un ingenio más fértil que el del Sr. Moret para las fórmulas; las ha tenido para todo y mayormente para entrar con cierta lógica en el disfrute del mando. Ciertamente esas fórmulas le han llevado al fracaso casi siempre; pero ello no quita al poner en cuanto á lo de la fertilidad. Desde hace muchos años, Moret ha sido para los liberales el que les ha enseñado el camino por donde más fácil ó menos difícilmente podía llegar á las risueñas y feraces campañas del presupuesto.

Ahora, al dejar vacante la traja-día el puesto que ocupaba el Sr. Canalejas, se encontraba el Sr. Moret en presencia de la siguiente situación: había que aprobar á escape unos presupuestos que no le satisfacían, un Tratado con Francia que no le entusiasma y unas reformas económicas que no considera plausibles. Era necesario hacerlo conservando en el banco azul unos Ministros que no le merecen gran confianza y en los escaños una mayoría de Diputados que le ofendió con su indiferencia y en ocasiones le distinguió con su hostilidad.

¿Cómo pedía el Sr. Moret apartar de él las responsabilidades que se derivan de la aprobación de aquellas leyes, y ver de ganar la adhesión de la mayoría? Pues haciendo lo que ha hecho: declinando el honor de dirigirla desde la cabecera del banco del gobierno é intentando conquistarla, algunos dicen sobornarla, desde el sillón presidencial.

El arma más eficaz para la conquista, la expresa esta fórmula: «diets á los Diputados». Reconozco que no es la primera vez que se piensa en recibirlos. Se habló de ello unos días durante la situación conservadora y volvió á hablarse con más insistencia en el primer trimestre de estas Cortes liberales; pero desde entonces, el atrevido pensamiento cayó como en un pozo, del cual ni Canalejas ni Romanones hicieron nada por sacarle; el que parece decidido á que sean una realidad las dietas para los Diputados es el Sr. Moret.

No es, técnicamente, un disparate, ni muchísimo menos. Cien veces hemos puesto de manifiesto nosotros las consecuencias del sistema de tener criados de balde, de estar representados por Sastres del Campillo que sobre no interesarnos un cuarto por la mane de obra, ponen de añadidura el hile; pero antes de llevar á cabo esa reforma, habría que realizar otras muchas, de las cuales las más urgentes serían estas dos: votar una verdadera ley de incompatibilidades y declarar planta maldiva y de consiguiente merecedor del premio al que la arrancara, el caciquismo.

Porque tendría gracia y cuanto hay que tener que, á los sueldos y subvenciones que ahora disfrutan por representar á empresas de toda especie ó por servir al Gobierno muchos Diputados, se les añadieran diez ó quince mil pesetas anuales; y aún sería más negro que, por el favor que el caciquismo no hace expoliando los distritos, desembolsáramos una portada de miles de duros para pagarles la fonda en Madrid á sus prolongaciones, que vienen á poblar las dos terceras partes de los escaños.

No creemos que sea tan mollar la reforma; nos parece sobre todo que, antes de intentarla, sería preciso consultar al país, preguntarle si quie-

re ó no que se pague á los Diputados y hasta dejarle en libertad para no tener ninguno; y en este caso, para nosotros no hay duda: la mayor parte de los distritos pasarían muy á gusto por la tristeza de quedar huérfanos de representación, porque á la generalidad de ellos (para que les sirven los Diputados)? ¿Qué perderían aquellos con que se suprimiera el intermediario del caoique?

Miguel Peñarlor.

## PASAJE Y DEPARTIDO.

Ya el crepúsculo plácido muere detrás de los cerros y en el valle se duerme la aldea arrullada por débiles cáñoros...

Per las faldas del alto collado los ganados se van recogiendo, las esquilas envían lejanas su débil acento

y las yuntas con paso tardío regresan al pueblo. Es la hora quieta del santo silencio,

cuando suben á Dios las plegarias y en la tierra meditan los genios.

Hora de dulzuras, hora de recuerdos, hora de nostalgias de Dios y del cielo...

Sólo el ave que lleva á su nido el último insecto y la brisa que tímida mece los álamos viejos,

é el arroyo que agita las juncas al besar jugueteo el linderó, interrumpen la calma solemne con sus trinos, sus rías, sus boscos...

Allá en la penumbra, y esparcidas por áspero cerro, cual bandada de blancas gaviotas que en las costas del cántabro pléjago pusieron su nido

y al rumor de las olas erociéron, se descubren las pobres viviendas de un humilde y feliz lugarejo: y un poco más alto,

aunque pobre y de rústico aspecto, aparece, velado en las sombras, de la iglesia el contorno severo: ¿Cebada sublime

del divino Pastor de los profetas Juan Laguna Litteras.

Del mundo social.

## HECHOS É IDEAS

El desarrollo de los ferrocarriles en el mundo.—El último número de la revista Archiv für Eisenbahwesen contiene una estadística interesantísima, de la cual entresaco los datos siguientes: En 1840, la extensión de las líneas férreas era de 7.700 kilómetros; veinte años después era de 108.000 kilómetros; en 1900 se elevó á 700.090 kilómetros, y finalmente, en 1910, pasaba de un millón. El decenio de 1880 á 1890 fué el período de mayor actividad, durante el cual se construyeron 245.000 kilómetros; de éstos, 136.000 en los Estados Unidos. Obsérvese que en el último decenio la construcción se ha realizado sobre todo en Asia, las Indias, el Japón y China, y en los últimos cinco años se han construido anualmente 23.000 á 26.000.

La extensión de la red ferroviaria en América excede de 54.000 kilómetros, y la de Europa es de 333.000 kilómetros; Asia posee 102.000; África, 37.000, y Australia, 31.000.

Comparando la extensión ferroviaria de las naciones entre sí, Alemania ocupa el primer lugar, con 61.000 kilómetros; le sigue Rusia, con 59.000; las Indias y Francia, con 49.000 cada una; Austria-Hungría, Canadá, Inglaterra con Irlanda, Argentina, México, Brasil é Italia figuran á continuación, y las demás naciones cuentan con menos de 10.000 kilómetros. Pero atendida la relación que existe entre las extensiones de las líneas y del territorio de cada una, se observa que Bélgica ocupa el primer lugar, con 2.818 kilómetros de líneas férreas.

El coste de la construcción de todas las vías férreas del mundo se eleva á una suma de 227.000 millones de marcos.

Es de notar que una tercera parte de estas líneas pertenecen á los Estados y el resto á empresas particulares.

## INSTITUCIONES OBRERAS

Federaciones de Sindicatos.

«Un Sindicato que no se afilia á su federación, es tan improvisador como el obrero que no se sindicaliza», ha dicho el P. Rutén en el Congreso de Malinas. Por eso, tan pronto se funda un Sindicato, se procura su filiación á las federaciones existentes. Pero, no obstante los esfuerzos de los hombres de acción, de los directores de Sindicato y la propaganda continuada en ese sentido, quizás debido á la tendencia particularista de los belgas, no se ha llegado todavía al éxito que se deseaba, pues hay bastantes Sindicatos por federar. He aquí algunos datos:

En el ramo de construcción, 47 Sindicatos federados; 44 no federados.

Canteros....	18	21
Mineros....	59	31
Obreros de la maderera....	54	14
Zapateros....	18	7

La federación más fuerte, tanto por el número de sus miembros como por el de propagandistas libres, la Alianza Central de los obreros textiles de Bélgica, es también á la que pertenecen la casi totalidad de los sindicatos, 69 federados contra 9 no federados.

Como se desprende de lo que se acaba de exponer, las federaciones se constituyen con los sindicatos de un mismo oficio ó de oficios similares.

En 30 de Junio de 1911 había 14 federaciones regionales y 21 federaciones nacionales.

La residencia del comité de la federación está allí donde la actividad del oficio suele ser más intensa. El domicilio de la Federación central de los obreros cristianos de la industria textil está en Gante, así como el de la Federación nacional de los metalúrgicos cristianos y otros. El de la Federación nacional de los obreros del papel y del libro, en Amberes. El de la Federación de oficios diversos, en Hasselt, y así los otros grupos de uniones.

Un sindicato aislado tropieza con grandes dificultades para sostener á sus miembros en caso de huelga, y por ello una de las primeras ventajas que proporciona la Federación es la de socorrerle en las huelgas ó lock-outs por medio de la caja central de resistencia que tiene toda Federación. Estas cajas centrales, alimentadas por las cotizaciones de todos, tienen una potencia de lucha incomparable, que no necesita demostrar, pues salta en seguida á la vista.

A veces suele suceder que los sín-

dicatos ingresan en las federaciones para sostenerse en caso de huelga, pero se ha de advertir que esos sindicatos cotizan también á las federaciones, y que no gozan las ventajas que aseguran éstas hasta seis meses después de su ingreso.

Cada federación procura tener sus propagandistas y su Secretariado. Publica el periódico profesional, donde, mediante la suscripción á revistas financieras, reproduce los balances y estados de las sociedades y compañías, que constituyen los elementos esenciales de toda reclamación de mejora económica.

Además, recibe gratuitamente todas las publicaciones del Ministerio de la Industria y del Trabajo, siendo de notar, entre ellas, la Revista del Trabajo, la cual da cuenta de la situación de los negocios y de los oficios en las distintas localidades belgas. En el Bulletin Syndical, que recibimos aquí, podréis ver algunos extractos referentes á la situación de los oficios, tomados de la mencionada revista.

Son las federaciones principalmente las que laboran para hacer entrar en las costumbres y en la legislación los contratos colectivos de trabajo, y corre á cargo de ellas la inspección de la contabilidad de los sindicatos adheridos, con el fin de hacer con la posible independencia esta revisión.

Por las federaciones se tiende á la centralización del esfuerzo sindical, á dar más unidad, más cohesión, más método en la dirección, pero al mismo tiempo se procura una necesaria descentralización para que los sindicatos puedan desenvolverse con la debida libertad en el trabajo de organización y de defensa de los intereses locales, libertad que es condición esencial de su actuación.

Las federaciones del país walón constituyen una confederación, así como las del país flamenco, y estas dos confederaciones forman la Confederación General Belga.

Francisco Barrachina.

## Municipalidades.

Sólo los Sres. Martos y López (don Mateo) faltaron á la sesión última celebrada por la Corporación Municipal. ¿A qué tanta animación? No lo sabemos. Veamos lo que pasó.

Quedó nombrado por unanimidad mozo de aseo y limpieza del Matadero Juan José Nieto Jiménez. ¿Sería este nombramiento? Después lectura de dos instancias sin interés general.

Previa la declaración de urgencia, se lee el informe presentado por Ingenieros y Arquitectos sobre la traida de aguas de Burguillos, informe que, después de algún debate, se acordó pasé á la Comisión de Hacienda para que dictamine.

Dos mociones del Sr. Cano: la primera sobre la formación del padrón de beneficencia, que pasó á la Comisión correspondiente para que informe en la actual semana, y la segunda sobre unificación y conversión de la deuda municipal, que queda para estudio de los Sres. Concejales hasta la sesión próxima.

El mismo Sr. Cano hace una intencionada pregunta á la presidencia acerca de si al marcharse los rematadores de consumos se perturbaría

la administración municipal. Se niega la presidencia á contestar, insiste el Sr. Cano, y el Presidente, con energía, dice que hoy nada puede contestarle.

El Sr. Ortiz, aludido por el señor Cano, se defiende y contesta cumplidamente.

El Sr. Muro pidió una copia del acta que se había leído. Trata acerca de la supresión de la tariffilla de consumos.

Y como final de la sesión, el señor Rodríguez Urosa anuncia una inoción para rendir homenaje al Sr. Canalejas.

Como verá el lector por las líneas anteriores, nada se habló de los panaderos. Eso no interesa á los Concejales. Esperarán se eleve el precio del pan para ocuparse del asunto....

¿Y de la supresión de la tariffilla, qué hay? Se cree que todavía dará juego. Se dice... se comenta... se susurra....

Tal vez en el número próximo nos ocupemos de estos rumores. Aunque esto no importa á las clases pobres.... ¡Qué enormidad!

Carloza.

## ¿Maestros socialistas?

¡Sólo pensarlo, horroriza....! «Sin embargo, no hay que ocultarlo. Hay quienes por ese absurdo ideal trabajan».

Como aquél del mundo dispondrá, que modele la juventud, según sus ideales; el socialismo nefasto, que así hace algún tiempo lo ha entendido, labora de algún tiempo á esta parte por atraerla y educarla.

Así nos lo asegura el siguiente testimonio que entresaco de la obra del Dr. Engelbert Käser, «Los socialistas pintados por sí mismos.» pág. 35:

«Las organizaciones de la juventud proletaria trabajarán con todo empeño en divulgar y arraigar sus ideas entre la juventud. Uno de los más importantes deberes de nuestro partido, es depositar los gérmenes del socialismo en el cerebro y en el corazón de la juventud trabajadora. Quien tenga la juventud será dueño del porvenir. Una de nuestras más íntimas satisfacciones debe ser el haber fomentado y ampliado esta propaganda. (Estrepitosos aplausos!) «Protokoll des Parteitag, Leipzig, 1909, 508.»

Ahora bien, como la manera de conquistarse la juventud, es la de ganarse la niñez, porque como se educa el niño así será luego de joven, trata ahora de ganarse y conquistar para sus monstruosos ideales, á los que en su mano tienen la modelación de su corazón, los ¡¡¡Maestros!!! Pero.... ¡voto al chapiro verde! que sus infernales atucias no prevalecerán. Serán fracasados, cayendo en el mayor de los ridículos.

¿Quién duda que el socialismo y los socialistas son la antítesis del catolicismo?

¿Y no son, en su plena totalidad en España, católicos los Maestros? ¿Quién lo duda?

¿Qué valen uno, dos, tres, cinco, mil (y son muchos), desequíbrados ante los millares y millares de Maestros?

Alguna probabilidad, no obstante, y alguna esperanza tendrían los socialistas proletarios, cuando no han vacilado en arrojar sobre el «Magisterio Español» ese infame llamamiento á la «Casa del Pueblo» ¡¡¡dado intolerable! para la ampliamente pretendida constitución de la «Asociación general de los Maestros Españoles» á base socialista....!

Pero ¡gloria á los Maestros Españoles que han brillado por su ausencia!

Uno que asistió con enérgica decisión, Dr. Pedro Díaz y Muñoz,—dicho sea su nombre para honra suya y honor de los suyos—prestigio profesor de la Normal de Valladolid, fué para desmascararlos, pues la enseña era la de no presentarse por ahora religiosos, para no ahuyentar y obtener declaraciones tan preciosas como las que hizo el Presidente, «repetidamente de que la naciente Asociación «no contaba» con ningún pedagogo prestigioso.»

Poco á poco, señores, que no hay regla sin excepción, y claro que esta regla tiene también sus excepciones.

Y de muestra, allá van dos botones, digo, dos Maestros, muy señores míos, de mi consideración distinguido y altísimo aprecio.

Estos señores son: uno es de Carmona, que dice: «Acudamos, pues, al llamamiento... emancipémonos, unifiquémonos con el obrero...»

¿Sabéis por qué? Porque de no hacerlo serán (los Maestros) la «Clase enana» ¡¡zap!! ¡No está usted mal en un de inteligencia de estas cosas cuando tampoco discurre...!

Otro es el de Nombela, Sr. D. Angel Grande. ¡Ah! D. Angel Grande, tú, coco de los reales berrocales y berrocales, el de los faribundos artículos contra el Inspector de su provincia.

Se acordará usted de aquel otro «Angel Grande» que hace ya muchos siglos, dijo: «similis ero altissimo» y... bajó á los profundos....

Aquél cayó por incompatible....

Como usted ha dicho, públicamente, que es incompatible.... Le podía pasar algo parecido, ¿verdad?.....

¡Con que usted opina que los Maestros deben ir del brazo de los socialistas, eh...! Desde que leí su artículo, en que afirmaba usted eso, descendió usted para mí á la categoría de Angel chico, y ya sabe usted que el ángel chico es «Simia Dei». ¿Si será por eso el remedo de los diez Mandamientos? Porque se dan casos en que á los niños se les enseñan unas cosas menos necesarias para esta vida y para la otra, y no se les enseñan cosas muy necesarias para esta vida y para la otra.

El fin de los socialistas, en la actual situación, es descatolizar á los Maestros para crear Escuelas sin Dios. Con lo cual, yo no puedo creer que usted estará conforme. ¿No estamos hartos de saber lo que los más radicales enemigos han dicho: «si no hubiera Dios habría que inventarlo».

«La formación de los Maestros y la educación de la infancia en las «Escuelas públicas», ha dicho recientemente el Cardenal Arzobispo de Sevilla, son el terreno actualmente elegido por los enemigos de la «Fe» para combatir al Catolicismo.»

«Dueños de Escuelas y Maestros, á poca costa podrían realizar su obra demoleadora.»

Si, El socialismo pretende á todo trance clavar en el corazón español, el odio á la Religión Católica, única verdadera.

Pasmado me he quedado al leer en la pág. 29 y siguientes de la obra antes citada del Dr. Eugeibert, «Los socialistas pintados por sí mismos», el sueño del héroe de la historia de Joshua y Davidson, de diabólico autor, traducción de Liebnick.

Es un refinamiento tal en el odio al catolicismo, que quiere inculcar en el corazón español que espeluzna.

Mas España, nuestra querida Patria, es, en su inmensa mayoría, Católica, Apostólica, Romana y Católica, Apostólica, Romana son sus Maestros, y no quisiera creer que usted fuera lamentable excepción.

Si, pues, somos Católicos, Apostólicos, Romanos, seamos consecuentes.

Socialista y Católico, hoy por hoy, en la actual denominación, se repelen, son dos nombres que rabian de verse juntos, y por consiguiente, no debemos querer ir del brazo suyo.

No queremos un catolicismo truncado, arreglado á nuestra voluntad para nuestro espricho.

Yo con toda mi alma lamentaba, cuando todos estos polvos veía viendo levantarse, que por personas prestigiosas no se os hiciera (á los Maestros) un llamamiento á la unión, para vuestra legítima defensa. Llamamiento dulce, sano, de paz y en consonancia con vuestras católicas creencias.

Mas la necesidad se sentía cada vez más imperiosa y ha ocurrido lo que ocurre siempre en las grandes necesidades, porque «sicut Deus non abundat in superfluis, ita nec deest in necessariis.»

El remedio ya ha venido. «La Asociación de la Enseñanza Católica ya os brinda con

su llamamiento, puro y desinteresado, á la unión para vuestra defensa, formando la «Federación Católica de Maestros Españoles.»

¡Dejéds, dejéds, los que en algún tiempo hubiérais creído en absurdos consorcios, con esos eternos agitadores, y acudid todos á uniros con los lazos hermosos de la verdadera y santa fraternidad cristiana...!

Uníos, fortísimos. Formad la «Federación Católica Nacional.» Agrupáos, agrupáos, en su torno, é iréis camino de vuestra salvación.

Yo saludo á la «Federación Católica Nacional», como al emblema de vuestra redención.

Me parece verán su inmaculada bandera, el «Hoc signo vinces» del gran Constantino.

¡Adelante, Católicos, Maestros Españoles! ¡A defender vuestros intereses morales y materiales, y á defender al niño que nos lo quiere agarrar la gorra negra del repugnante masón...!

¡Adelante «pro aris et focis»!

¡¡Adelantell!

Fr. Javier Moreno.

Presbitero.

Aldanaco 20-912.

## NOTAS FESTIVAS

A Fernando Llanos

le han hecho dimitir,

nombRANDO sustituto

á Méndez Alarcón,

persona muy querida

por todos en Madrid,

y más por los pacíficos

que temen el morir

con el dudoso fuera

como marrano vil,

é en medio de la calle

ser como el violín

que le quitan la funda

porque le temple el gría.

Y como es muy celoso

el Méndez Alarcón,

aunque tiene buen talle

y porte varonil,

según promesa suya,

que es palabra del Cid,

ha de prender á todos

los cocos de Madrid

y hasta á los sospechosos,

gente de buen vivir;

y como mucho tiempo

el jefe siga así,

será la villa y corte

un Paraíso, sin

los adanes y evas

de olor de pachulí.

Y Barroso, contento,

se rasca la nariz,

¡pues, menudo granito

que extrapasa de ahí!

Y bendice á los cielos

que hicieronle feliz,

topando con un hombre

que puede discarriar;

pues no posee el cráneo

en forma de adequín.

Mas tenga cuidado:

temo que de París

(yo no soy detective,

tan sólo un zascandil)

vegan varios apaches

por comerse Al... anís.

—

Por un extraordinario,

he sabido también

que al conde Romanones,

chico de buena ley,

le nombran presidente

por renunciar Moret

á sentarse en la silla

y obrar de timonel,

porque, ya el pobrecito,

se ha tirado de Poder;

(¡támallo caramelo

con interior de hiel).

Y me llenó de júbilo

tal noticia al saber,

yo que soy partidario

casí desde anteaer

por un tal Afrodísio

Villagote y Luqué,

que con su charria amena

y sin ningún pínuel,

me pintó al señor conde

como perfecto ser,

conspicuo, bondadoso

y bizarro doncel.

Y como á Romanones,

simpático entremés,

yo siempre le profeso

un romano querer,

por si en un torpe paso

se queda sin Poder,

le encargo este consejo

de Beñituta Andrés,

portera de mi calle,

del ciento treinta y tres,

persona más sensata

que el linetre Gasset

y con más elocuencia

que el mismo Reverter:

«Que marche con mesura,

que se puede torcer,

si cae rápidamente,

el frágil peroné;

y, porque no suceda,

le catorce usted,

á fe de la portera

del ciento treinta tres,

que estará muchos años

el conde en el Poder

¡al en esa presidencia

entrarse con buena piel»

Adolfo Cuenca.

Madrid.

## Noticias y Notas.

Ha sido suspendido el impuesto transitorio de los trigos.

Los catalanes se han disgustado con el Conde de Romanones porque no aprueba el proyecto de mancomunidades.

Dice un corresponsal militar que en Tchataldja, un destacamento búlgaro compuesto de unos 2.000 hombres, fué barrido por completo por las baterías turcas en menos de dos minutos. Poco después de este hecho, otra serie de granadas lanzadas desde cuatro kilómetros, prujeron espantosa carnicería en el campamento búlgaro.

¡Qué enormidad! Y un orador en la Federación general de Francia, protestando de la guerra, aseguraba que tenemos un ejército perfectamente organizado, y para evitar la guerra andaremos á tiros si es preciso: á un ejército opondremos otro.

¡Pero señor! ¿No habíamos quedado en que la civilización, la cultura....?

En un periódico leo: «No sabemos si el Conde se inclinará á la derecha ó á la izquierda.»

Esc les sucede á ustedes porque no le conocen.

El Diputado por Zaragoza y Director de *La Correspondencia de España*, ha escrito una serie de artículos contra el proyecto de riegos del Alto Aragón. Según él, costará al Estado ciento veinte millones de pesetas más de lo que debía costar.

Yo felicito á los autores del proyecto; en vez de regar con agua, quieren regar con pesetas acufiaditas ya y todo. No deja de ser un honor para la industria española. Ese sí que es un riego por todo lo alto.

El Sr. Moret pretende que los Diputados á Cortes cobren dietas. ¡Ya se contentaría el país con que estuvieran á dieta! No hay más que una *ese* de diferencia entre los deseos del pueblo español y los del Sr. Moret. ¡Bien poca cosa!

A todos los que asisten á las sesiones del Congreso se les cachea. No se ha encontrado todavía el arma con que se sangra al contribuyente.

En un mitin celebrado por los liberales en Barcelona para protestar del atentado contra Canalejas, un individuo gritó: ¡Viva Pardinás! ¡El asesinato es conveniente! La autoridad debió darle gusto.

Begnery, ex Procurador de la República francesa, ha matado á tiros á su mujer para que no sufriese más en la enfermedad que padecía.

¡Descubrimiento quirúrgico de primera! ¡Honor á los anticlericales franceses! Brindo ese progresivo procedimiento á los Médicos librepensadores.

De agricultura.

## Procedimiento para subir el color de los vinos.

Los orujos contienen gran parte de los principios colorantes de la uva, pudiéndose tratar y colorear con ellos los vinos con bastante facilidad y sin mucho gasto.

Para lograrlo se tratan los orujos

## EN LA DEHESA BALCÁNICA



La tiente....

frescos por cuatro ó cinco partes de alcohol de 60° y se dejan en maceración doce ó quince días. Se exprimen fuertemente, se filtra este líquido y se destila al baño María en un alambique, á fin de aprovechar otra vez el alcohol empleado. Lo que queda en el alambique se evapora á una temperatura suave, concentrándolo cuanto es posible. El residuo de esta última evaporación, filtrado de nuevo, constituye el principio colorante natural de los vinos tintos.

Mezclando dicha materia á los vinos blancos ó con los tintos poco cargados de color, les comunica un magnífico color tinto natural, sin introducir en el líquido ningún principio nocivo y extraño á la composición normal de los vinos; al contrario, restituye á los vinos débiles una buena parte de sus principios tónicos y corrige la aspereza de los vinos nuevos de los años malos.

En cuanto al precio de coste de esta materia colorante, es muy bajo y se reduce casi al consumo de combustible, pues ni se necesitan aparatos especiales de precio, una vez que el alcohol empleado puede volver á obtenerse en gran parte.

Los orujos cuestan, efectivamente, muy poco. En muchas comarcas vinícolas se usan para abonar las vides, y para esto pueden servir al mismo tiempo antes que después de haber extraído la materia colorante.

No hay tampoco pérdida de alcohol, porque la cantidad de este cuerpo, que naturalmente se encuentra en los orujos fermentados, compensa y aun supera á las pérdidas que se pueden experimentar en la operación. Puede, pues, calcularse, teniendo en cuenta todas estas circunstancias, que el coste del principio colorante en cuestión no pasará, operando en pequeño, de una peseta por hectolitro de vino coloreado. Trabajando en grande escala, los gastos serán aún mucho menores. Esto es lo legal y lo inofensivo, aparte que si hacen buena pisa, tratándose de una tinta y los mostos tienen suficiente cantidad de ácidos, ni á esto ni á nada tendrán que recurrir para obtener vinos suficientemente coloreados.

## EL TRÁNSITO DE GANADOS POR FRANCIA

Las prohibiciones de tránsito dictadas por el decreto de 6 de Marzo de 1911 vuelven á ponerse en vigor en Francia, por lo que concierne á los animales de la especie bovina que provengan de los Países Bajos y se destinen á España.

Este ganado vacuno sólo podrá penetrar en Francia por las Aduanas de Tourcoing, Blanc-Misseron, Jumont, Givet y Ecouvix.

Su tránsito se efectuará en las condiciones marcadas por el decreto del 22 de Agosto de 1912.

## Ascensos y traslados en Hacienda

D. Cristóbal Pérez Girones, oficial de 2.ª clase de la Administración de Contribuciones de esta provincia, ha sido nombrado Depositario Pagador de la Tesorería de Hacienda de Alicante, y á la plaza que deja dicho señor, D. Miguel Pascual de Bonanza, que desempeñaba aquélla.

D. Cristiano Dominguez Cabo, oficial de 4.ª clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia, ha sido ascendido á oficial de 3.ª clase de la Administración de Contribuciones de Jaén; igualmente ha sido ascendido á la plaza que deja dicho señor, el oficial de 5.ª clase de la misma dependencia D. José Heruñades y Fernández.

—D. Salvador Carballo Tenorio, oficial 5.ª de la Tesorería de Hacienda de Almería, ha sido destinado á la Intervención de Hacienda de esta provincia.

—D. Santiago Garrido Albuñosa, oficial de 5.ª clase del Negociado de Alcoholes de esta provincia, ha sido destinado á la Intervención de Hacienda de Segovia, y D. Ramón del Mansano Urrecha, oficial de 5.ª clase de la Administración de Contribuciones de Málaga, á ocupar la plaza que deja vacante aquél.

EL FERINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

## DE LA PROVINCIA

Ajofrín.

De un corral de esta villa, propiedad del vecino de la misma Hermenegildo Ballesteros, han intentado robar ganado cabrio; para penetrar en aquél tuvieron que romper los ladrones la puerta accesoría de la casa contigua y escalar después la pared divisoria de ambos corrales.

No pudo efectuarse el robo porque al ruido de las cabras despertó el dueño, y dirigiéndose al corral, sorprendió en él, en ademán de apoderarse de una res, á un convecino Candido Rais Martín Maestro (a) Perla, el que, aunque en el momento huyó, fué capturado después y entregado al Juegado.—C.

Carpio de Tajo.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juegado el vecino de esta villa Julián Hornigos Corral, por hurtar aceitunas de un olivar de su convecino León Segovia.

Valmojado.

La Guardia civil de este puesto ha denunciado al vecino de Camarón Esguio López, al que sorprendió casando sin la correspondiente licencia.

## SE VENDE

un altar antiguo, con profusión de talla, por muy poco precio. Para tratar y verlo, en el taller de Restauraciones de esculturas Barrio Nuevo, 17, Toledo.

## DE LA CAPITAL

Acertados nombramientos.

Has sido nombrados Vocales de la Comisión de Monumentos de esta Provincia, los Académicos correspondientes de la Real Academia de San Fernando D. Vicente Cistanda y D. Clemente Ballesteros, en las vacantes de D. Ricardo Arredondo y D. Ramiro Valbuena, respectivamente.

Felicitamos á ambos señores por su elección para tan honrosos cargos.

Las bicicletas.

La niña de doce años de edad Sagrario Ruiz Arenda ha sido atropellada por una bicicleta que montaba Abelardo Linares, ocasionándole una contusión en la pierna derecha y otra en el brazo del mismo lado.

Ha sido curada en el Hospital provincial.

Fallecido.

Según noticias, ha fallecido en Bargas el guarda herido hace pocos días junto á la venta del Guadarrama, cuando salió en persecución de los malhechores que quisieron robar á un pacífico escobero, y de cuyo hecho dábamos cuenta en nuestro número anterior.

Vistas.

Dentro de breves días llegará á esta ciudad el reputado profesor y afinador de pianos don Antonio Gil Parra, el cual trae la representación de las mejores marcas de pianos, tanto españolas como extranjeras.

Vacantes.

Velada.—Hallase la plaza de Secretario del Ayuntamiento, con la asignación de 1.000 pesetas anuales.

—Asimismo lo está también la de Depositario de los fondos municipales de dicha villa.

**Ajofrín.**—Está vacante la plaza de Médico titular, dotada con 1.500 pesetas anuales, pagadas del presupuesto municipal por mensualidades vencidas, por la asistencia de 158 familias pobres inscritas en las listas de Beneficencia. Produce entre el titular y los contratos que aparte haga el que la desempeñe, 5.000 pesetas, y el aspirante a dicha plaza deberá acreditar tener por lo menos tres años de práctica.

**Canonjía.**

Con motivo de la promoción del muy ilustre Sr. Villarroya a la dignidad de Capellán Mayor Muñárrabe, sale a oposición en la Catedral de esta ciudad una Canonjía, pudiendo los que deseen tomar parte presentar sus documentos hasta el día 25 de Diciembre venidero.

**Ordenes Sagradas.**

Los días 20 y 21 de Diciembre próximo celebrará nuestro Esmo. Prolado órdenes generales en la Capilla de Palacio.

Los aspirantes podrán presentar sus solicitudes y documentos hasta el día 27 del actual, y el día 29 habrán de sufrir el examen Sinodal. Los aprobados principiarán los ejercicios espirituales el día 12 del venidero Diciembre.

**Defunción.**

El martes fué llevado en Orgas a la última morada el cadáver del que fué nuestro suscriptor D. Pedro Orgas, el cual murió el día anterior después de recibir los Santos Sacramentos.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

**Accidente del trabajo.**

Hallándose trabajando en una obra que está efectuando en la calle de la Granja el Sr. Ochoa Martín, tuvo la desgracia de caerse de un andamio, colocado a unos cuatro metros de altura, el albañil Cipriano Ruiz Fernández, vecino de esta capital, domiciliado en la calle del Barco, núm. 28.

Prodiósele gravísimas lesiones de las que fué curado en el Hospital provincial por el Médico-Director de dicho Centro benéfico. El hecho ocurrió a las doce horas de ayer.

**De Instrucción pública.**

D. Lucía María Santos, ha tomado posesión de la escuela nacional de Nobles.

**Misión pedagógica.**

Mañana domingo, a las diez de la mañana, se celebrará en Illescas la Misión correspondiente a dicho partido judicial.

Actuarán de conferenciantes el Maestro de la Puebla de Montalbán, Sr. Adrada, sobre «Las Cajas de Mutualidad escolar, consideradas en su triple aspecto pedagógico, económico y social»; el Doctor Piga, sobre la «Enseñanza en España: la base de su engrandecimiento ha de ser el sentimiento popular de su necesidad»; el Sr. Inspector provincial de Sanidad Doctor Ferrán, sobre el alcoholismo; el Diputado provincial Sr. Martínez Espada, sobre «El Teatro de los Niños»; y el Inspector de primera enseñanza Sr. Martín Ochoa, sobre las reformas establecidas en las Escuelas de esta provincia.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Mes de Noviembre. Día 24, Iglesia de Santo Tomás Apóstol, y 25 y 26, Convento de Gaitanas.

**Santa Iglesia Catedral.**—Mañana 24, en la Misa Mayor, Sermón, a cargo del Canónigo D. Arturo Fernández Barquero.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Durante la semana habrá Misa rezadas desde las cinco hasta las ocho y media inclusive.

Mañana 24, festividad del extático Padre San Juan de la Cruz, y fiesta mensual del Niño Jesús de Praga. A las siete y media, Misa de Comunión general para los niños amantes de Jesús de Praga. A las diez, Misa coral.

Por la tarde, a las cinco, exposición, Rosario, Plegaria cantada, Sermón, que predicará el R. P. Cipriano de San José; Gózos, Reserva y Procesión mensual de los niños.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las cinco y media de la tarde.

**Iglesia de Padres de la Compañía.**—Píadosos Ejercicios que en sufragio de los Fieles Difuntos se celebran durante todo el mes de Noviembre al toque de Oraciones.

Practicado el Ejercicio correspondiente al día, se canta el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicarán: el día 24, D. Santiago Pastor y Just, Canónigo de la S. I. P., y 26, D. Manuel Muñoz de Morales, Cura Párroco de San Martín.

Todos los días hay Misa rezadas desde las cinco y media hasta las doce.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada a Nuestra Señora de la Esperanza.

Los domingos y días festivos Misa a las ocho y a las once en el altar de Nuestra Señora.

**Convento de Madres Carmelitas.** Mañana 24 solemnes cultos en honor de San Juan de la Cruz. A las nueve, Exposición, Misa cantada y Sermón, que predicará el R. P. Gerardo de San Juan de la Cruz.

Por la tarde, a las cinco, Exposición, Rosario, Gózos y Reserva.

**Convento de Gaitanas.**—El día 26 solemnes cultos al Patriarca San José.

A las diez Exposición, Misa y Sermón que predicará el Sr. Dr. D. José Rodríguez y García Moreno.

Por la tarde, a las dos y media, Exposición; a las cuatro y media Reserva, y concluida se dará a adorar la reliquia del Santo.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo, a las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

**CHARADA**

Por J. Soldevilla.

Prima dos, producto agrícola;  
Sexta cuarta mas tercera,  
Lo es de cierto un buen jardín,  
Y más si su quinta tercia  
Nos hacen oír en él  
Las aveciillas parlteras.  
.....  
En esto día que pensaba  
Un chiquitín en la escuela  
Cuando un problema de todo  
Calentaba su cabeza.

**JEROGLIFICO**

Por Paco Ománculo.



Solución a la charada del número anterior: VAMPORO, habiéndolo remitido exacta Lucio Luna, Jaime de León. «Uno de Linares», Luis Mayor, Toribio Nieves, Sixto M. Fernández, Hipólito Huecas y otros varios.  
Al jerooglífico. OALAMARIS, enviándola exacta Ignacio Rubio, Teodomiro Loriga, Esteban Rojo, «Popitos», Jaime Muñoz y otros.

**Clinica Médica**  
del  
**Dr. Teodomiro Herrera Barroso**  
con título profesional de varias facultades establecido en MADRID.

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades de los aparatos respiratorios, nerviosos y de la piel, por los más modernos procedimientos.

**Radioterapia.**—Las estadísticas comprueban constantemente los éxitos obtenidos con el empleo del RADIO en las siguientes enfermedades:

Reumatismo muscular y articular, gota, neuralgias y ciáticas; afecciones en los órganos respiratorios, bronquitis agudas y crónicas; laringitis, afonías, etc.; enfermedades de la piel.

**Horas de consulta y tratamientos.** De diez a doce y de dos a seis, lunes, martes y miércoles en Toledo, «Hotel Paris», Cuesta del Alcázar, núm. 8.—Consultorio en Madrid: Infantes, núms. 4 y 6, los días restantes de la semana.

**ANUNCIO**

Debiendo instalarse las oficinas de Obras públicas de esta provincia en otro local más amplio que el actual, y autorizada esta Jefatura por la Dirección General de Obras públicas para ello, se abre un concurso por término de treinta días, a contar desde la fecha, para que los propietarios de fincas urbanas de esta capital, que deseen ofrecerlas en arrendamiento para dicho objeto, presenten sus proposiciones especificando con toda claridad el precio y demás condiciones del edificio, en las oficinas de Obras públicas, calle de Santa Clara, núm. 6.—Toledo 5 de Noviembre de 1912.—El Ingeniero Jefe accidental, Luis Barber.

**Nuevo Hotel Restaurant**  
«GRANULLAQUE»  
Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesa independiente.—Cocina española y francesa.—Ochoche a todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

**TALLER DE ESCULTURA**  
Y  
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS  
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller

**Ofrecimiento.**

Ofrezco remitir sin ningún gasto a las personas que padecen *Neurastenia, Debilidad, Tisis, Reuma, Estomago, Asma, Diabetes* ó de los *Nervios*, el tratamiento completo de los renombrados **Remedios Orel**, redactado por un Doctor. Como garantía de los resultados rápidos y seguros que se obtienen, se enviarán numerosos testimonios de celebridades médicas de fama mundial, que certifican haber logrado curaciones verdaderamente notables y sorprendentes, hasta en casos que se creían incurables. Escribir a Representante de **Remedios Orel** (Depósito 58), Ronda San Pablo, 51 (Farmacia).—BARCELONA.

**CENTRO DE PERIÓDICOS**

**RAMÓN GARRIDO**  
Zocodover, 44, TOLEDO  
acaba de recibir gran surtido en **Devocionarios y Libros de Comunión.**

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Postales de todas clases y precios.

**CURACIÓN DE LAS HERNIAS (QUEBRADURAS)**

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que el sábado 30 de Noviembre estará en Toledo, en el Hotel Imperial, el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuádruple y Triple regulador, al cual podrán consultar cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños podrán, con toda seguridad, obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudirán asimismo a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.—El crédito cada día creciente de estos aparatos, es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los Sres. Médicos. No dejéis, pues, de consultar dicho especialista, y tened presente que estará en Toledo el sábado 30 de Noviembre en el Hotel Imperial, en Ciudad Real el día 1.º de Diciembre en el Hotel Miracielos, en donde podrán consultarle cuantas personas lo deseen.—Los que no aprovechen estos días tendrán que dirigirse a su Consultorio en BARCELONA, Unión, 13.

**BRONQUITIS, TOS FERINA**

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

**FERINOL**

Precio del franco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos.

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3



**FERINOL**

**Historia**

de

**María Santísima de Gracia**

aparecida en el monte de LA MORRA

de los de Toledo

especial protectora de la

**Villa de Ajofrín (Toledo)**

por

**D. Miguel Manzano y Martín.**



Toledo.

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

tener. Con esto me ha parecido conveniente formar este pequeño *Opúsculo histórico*, para que la humanidad en general, y particularmente vuestros muy amados y predilectos hijos de la villa de Ajofrín, tengan siempre a mano una página que en todo tiempo y lugar les recuerde el inmenso é inagotable tesoro de vuestras graciosas misericordias.

Dignaos, Madre cariñosa, aceptar benigneamente esta oferta, demostrativa de la reverencia y amorosa ofrenda, que Os hace el más íntimo, pero no el menos ferviente, de vuestros reconocidos hijos, a quien si la vida le ha sido el natural valle de lágrimas, ha tenido la dicha de recibir siempre vuestras maternales y bondadosas auxilios, que le han sostenido firme dentro de la más inquebrantable Fe cristiana y de la más ardiente esperanza en las promesas del Señor.

Así, pues, Madre adorada, os ruego raudamente continuéis socorriéndome para que estas preciadas virtudes no me abandonen jamás, pues hoy como ayer, cuando niño, al salir de vuestro lado, y en todos los días de mi vida, me encomiendo con confianza a vuestro solícito amor, amparo y protección, de la que jamás quiero apartarme. Señora, si pequeño es el obsequio que Os

hago en la materialidad de esta Historia, avalorable Vos, tocando el corazón y mente de los que la lean, para que movidos al fin que la dirijo, Os reconozcan, aclamen y veneren perpetuamente por su universal Madre, Abogada cariñosa y Protectora especialísima.

Y al traspasar, Madre mía, el puente de esta vida caduca, arribando al ultraterrestre puerto de la vida imperecedera, haced que puedan valerme los méritos que, fortalecido con vuestra maternal y diligente protección, haya podido hacer gratos a la Majestad Divina, a fin de que me pueda ser aplicada la promesa del libro de los Proverbios: «Hallar la vida en Vos y la salvación en el Señor.»

Besa vuestras benditas plantas vuestro más humilde hijo y ferviente devoto

Miguel C. Manzano y Martín.

# NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen. El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

**TELESFORO DE LA FUENTE**  
Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

**ESTA CASA NO ANUNCIA**

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Imágenes de pasta madera  
materia indulgenciable  
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

**Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO**

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE BOPA TALAR  
D. José Cavanna  
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

Academia Modelo

Director:

Dector D. Nicólas Mariano Aparicio y Gutiérrez  
Presbítero,  
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo  
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras  
Carreras especiales.—Preparación y Carrera  
Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—  
Preparación y Repaso de asignaturas para las  
Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, a  
quien se dirigirá toda la correspondencia.

## Confitería de Hijo de Pérez Hernández

Casa fundada en 1834. Tendillas, 3, teléfono 5, TOLEDO

Cerería, Librería,  
Objetos de escritorio,  
Papelería, Coronas y Flores de  
**M. San Román**

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

## LA SASTRERÍA MADRILEÑA

vende muy barato, hace las prendas a gusto de todos  
y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista a 90 ptas.

GABANES • CAPAS • PELLIZAS • PANAS  
1, Hombre de Palo, 1—TOLEDO

IMPRENTA Y LIBRERÍA DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
COMERCIO, 55, Y LUGIO, 8.—TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

## EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

### Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extrapulgados.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores.—Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ÁLVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

### Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

### Electricidad.

Materiales eléctricos para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas, brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica.—Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Fábrica de Mazapán, Confitería y Chocolate

## JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11—Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confitería de ANDRÉS DÍAZ ZORITA

13, Plaza del Progreso, 13

### Representaciones

se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

### INTRODUCCIÓN

¿Qué hijo de Ajoftín, ó qué ferviente y verdadero devoto de María Santísima de Gracia no ha deseado siempre tener escritos los sucesos de la milagrosa aparición de su tierna y amorosa Madre, é igualmente los que á aquélla siguieron, como consecuencia natural y lógica de las determinaciones prácticas de sus antepasados, continuadas hasta nuestros días?

¿Qué cristiano sincero no ha deseado deleitar su religioso espíritu en piadosas contemplaciones, meditando atentamente la pureza con que nuestros padres, abuelos y ascendientes, prestaban el reverente y debido homenaje de su filial y entrañable amor á María la Aparecida y milagrosa? ¿Quién no ha deseado representarse lo que era y hoy es el lugar santo de la aparición y estancia en él, por más de cinco siglos consecutivos, de la que para ellos fué, para nosotros es y para nuestros descendientes y sucesores será, el consolador íris de nuestras celestiales esperanzas?

### ¡A María Santísima de Gracia.

### INVOCACIÓN

¡Madre mía! Con un beso de ilimitado amor filial hacia Vos, y una incógnita confianza en vuestra generosa liberalidad, me atrevo á presentar ante vuestras purísimas plantas esta insignificante colección de datos históricos, pertenecientes á la milagrosa aparición de vuestra imagen sobre la tierra, y á vuestras maternales bondades para con todos los hombres, singularmente para con los hijos de Ajoftín, por medio de esa bendita imagen.

Nada es esto, Madre querida, pues bien sabéis que mi insignificante facultad intelectual está en razón inversa de mi ambición por servirlos, permitiéndome al efecto recoger y coordinar materiales confeccionados por inteligencias más privilegiadas é ilustradas que la mía, concretándome á darles felicitación en la ordenada forma que yo creo debí